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В марте 2024 года в 
России пройдут вы-
боры Президента, 
которые имеют важ-
ное значение для на-
шей страны. Именно 
мы, многонациональ-
ный народ России, 
определяем то, каким 
будет будущее нашей 
страны. 

Выборы - это про-
явление своей граж-
данской позиции, 
прямое участие в 

жизни страны. Мы, представители ВПК, никогда 
не оставались в стороне, и сегодня, когда на страну 
оказывается беспрецедентное давление, мы должны 
принять участие в голосовании. 

Военно-промышленный комплекс - это щит Рос-
сии, который позволяет давать отпор врагам, от-
стаивать свой суверенитет на всех возможных на-
правлениях. Без ВПК вряд ли можно представить 
существование России как независимого государ-
ства, самостоятельно определяющего путь своего 
развития. 

Те, кто пытается уничтожить Россию, больше 
всего боятся нашего единения, а участие в выборах 
- это как раз и есть демонстрация этого единения. 
Мы показываем, что Россия - это страна с сильным 
гражданским обществом, которое самостоятельно 

определяет своё будущее. 
Россия - государство с огромной территорией, 

богатое ресурсами, что всегда вызывало зависть 
у многих соседей. На протяжении всей своей много-
вековой истории страна подвергалась нападениям, 
но никому не удалось её сломить. Великие побе-
ды, которых добивалась и добивается наша страна, 
были бы невозможны без русского оружия, без ге-
ниальных оружейных мастеров. 

В 2018 году Россия призывала соблюдать стра-
тегический баланс и прямо говорила о готовно-
сти к нейтрализации любых угроз, но Запад не хо-
тел слушать. Вместо этого они взращивали новое 
поколение нацистов на Украине, считая, что, ис-
пользуя их, смогут уничтожить нашу страну. 

Все усилия коллективного Запада разбились о 
героизм наших бойцов и мощь российского ВПК. 
Во многом благодаря нашей с вами работе сегодня 
удаётся отстаивать суверенитет России. 

Участвуя в выборах, граждане России не только 
выражают свою поддержку действующему Пре-
зиденту, но и говорят «Да» дальнейшему разви-
тию как Военно-промышленного комплекса, так и 
всей страны. Важно, чтобы в трудные минуты, рос-
сийское общество, в том числе и мы с вами, работ-
ники Сарапульского радиозавода, показало всему 
миру свою сплочённость и готовность продол-
жать работу для достижения общих целей.

Генеральный директор 
АО «Сарапульский радиозавод» 

К.Р. Абдрахманов
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ЧТО МЫ ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ 
О ВЫБОРАХ ПРЕЗИДЕНТА РФ

На какой срок избирают
  президента России

Президента будут выбирать на 
следующие шесть лет, до 2030 года. 
Такой срок полномочий главы госу-
дарства действует в России с 2012-го: 
до этого, с 1996 года, президента вы-
бирали на четыре года.

Инаугурация нового главы госу-
дарства запланирована на 7 мая 2024 
года.

Как проходят выборы президента 
в России

В России выборы президента про-
водят с помощью тайного голосо-
вания на избирательных участках и 
дистанционно. Процедуру регули-
рует Конституция Российской Феде-
рации, а также федеральные законы 
«О выборах президента РФ» и «Об 
основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референду-
ме граждан РФ».

После того как Совет Федерации 
объявляет дату выборов, начинается 

избирательная кампания. Претен-
денты на пост президента России 
должны отвечать всем необходимым 
по закону критериям, а также предо-
ставить в ЦИК нужные документы и 
собранные подписи.

Требования к кандидатам на 
пост президента РФ

1. Кандидат должен жить в России 
не менее 25 лет и быть гражданином 
страны.

2. У кандидата на пост президента 
не должно быть иностранного граж-
данства, в том числе в прошлом. Кро-
ме того, ему нужно закрыть все счета 
и вклады в банках других стран или 
перевести средства с них в россий-
ские банки.

3. Участвовать в выборах могут 
мужчины и женщины не моложе 35 
лет.

4. У кандидата не может быть су-
димости за тяжкие или особо тяжкие 
преступления, а также администра-
тивного наказания за экстремизм.

5. Выдвинуть своего кандидата мо-
жет партия, имеющая на это право в 
соответствии с федеральным законом 
«О политических партиях». А вот для 
подачи документов на регистрацию 
кандидату-самовыдвиженцу нужна 
инициативная группа, которая его 
поддерживает.

Если кандидат выдвигается от пар-
тии, ему нужно не менее 100 тысяч 
подписей из 40 или более субъектов 
страны. При этом кандидатам от пар-
тий, которые представлены в Госдуме 
- например, от «Единой России» или 
КПРФ - собирать подписи не нужно. 
От этого освобождены и выдвижен-
цы от партий, которые представлены 
в законодательных собраниях не ме-
нее чем трети регионов страны.

А если участвовать в президент-
ских выборах хочет самовыдвиженец, 
то есть человек, который не имеет 
поддержки какой-либо политической 
партии, ему нужно будет собрать как 
минимум 300 тысяч подписей.

Все подписи нужно собрать 
до 31 января

27 декабря 2023 года завершился 
приём документов самовыдвижен-
цев, документы представителей пар-
тий принимали до 1 января. Всего в 
ЦИК поступили уведомления от 33 
человек. Из них у 11 Центризбирком 
принял и зарегистрировал документы 
на выдвижение, ещё четыре претен-
дента получили отказ, а остальные 
или не смогли провести собрание 
группы избирателей, или опоздали с 
подачей документов.

Кто будет участвовать в президент-
ских выборах 2024 года

В итоговый список кандидатов 
в президенты России, который был 
сформирован в феврале 2024 года, 
вошли представитель партии «Новые 
люди» Владислав Даванков, пред-
седатель ЛДПР Леонид Слуцкий, 
кандидат от КПРФ Николай Хари-
тонов и  Владимир Путин.

Каждый потенциальный участ-
ник избирательной гонки стремит-
ся представить свои идеи и планы 
для будущего развития страны, 
привлечь поддержку избирателей и 
доказать свою готовность к лидер-
ству. 

Предвыборная программа
 Владислава Даванкова

Кандидат от партии «Новые люди» 
Владислав Даванков в своей предвы-
борной кампании кандидатов в пре-

В марте 2024 года в России пройдут выборы президента. Этап по выдвижению кандидатов на пост главы 
государства завершился в начале января: документы подали 15 человек, 11 из них прошли первый этап вы-
движения. В итоговом списке кандидатов четыре человека: три представителя партий и один самовыдвиженец.

ВЫБОРЫ - 2024
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зиденты делает упор на реформирова-
ние ключевых сфер жизни страны. В 
системе госуправления он предлагает 
вернуть прямые выборы мэров, дать 
россиянам право раз в год иницииро-
вать отзыв депутатов, мэров, губерна-
торов и начальников местных управ-
лений МВД через портал «Госуслуг».

Самих глав местных управлений 
МВД, прокуроров и судей кандидат 
предлагает также выбирать людям. 
Кроме того, он планирует перерас-
пределить налоговые поступления и 
бюджетные средства, сделать ставку 
на частную инициативу и стимулиро-
вать развитие сферы туризма, малого 
и среднего бизнеса.

Предвыборная программа
 Леонида Слуцкого

Кандидат заявляет, что как предсе-
датель ЛДПР будет продолжать дело 
Владимира Жириновского. В этой 
связи предвыборная кампания канди-
дата в президенты Слуцкого постро-
ена на особом внимании к регионам, 
а также социально незащищённым 
группам населения. Главный лозунг 

кандидата: «Всё для людей». Слуц-
кий предлагает перераспределить фи-
нансирование между федеральным 
центром и регионами, списать все 
долги субъектов.

Кандидат последовательно высту-
пает за введение прогрессивной став-
ки налогообложения и установление 
нулевой ставки для людей, которые 
зарабатывают до 30 тысяч рублей - 
именно эту сумму он предлагает за-
крепить как минимальный размер 
оплаты труда.

Предвыборная программа 
Николая Харитонова

Харитонов заявил, что его пред-
выборная программа - это «програм-
ма победы КПРФ и союза народно-
патриотических сил». Главный её 
лозунг - «Поиграли в капитализм и 
хватит». 

Кандидат предлагает России мир-
ный и демократический переход к 
социализму. По словам Харитонова, 
необходимо национализировать ми-
нерально-сырьевую базу страны, по-
высить МРОТ до 35 тысяч рублей, 

увеличить пенсии, стипендии и зар-
платы, ввести прогрессивную шкалу 
налогообложения, давать беспро-
центные ссуды молодым семьям на 
первые 20 лет.

Предвыборная программа 
Владимира Путина

Предвыборная кампания кандида-
та в президенты Владимира Путина 
строится на основе послания прези-
дента Федеральному собранию. 

29 февраля пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий Песков объяс-
нил длительность выступления Пути-
на в Гостином дворе тем, что это была 
«во многом предвыборная программа 
кандидата, это видение кандидата в 
президенты Путина».

Аналогичный подход был выбран 
в 2018 году - тогда в своём послании 
Федеральному собранию Владимир 
Путин обозначил приоритетные цели 
развития страны на период до 2024 
года, которые впоследствии были за-
креплены в так называемом майском 
указе, запустившем в России нацио-
нальные проекты.
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ПОСЛАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОМУ СОБРАНИЮ – 2024

29 февраля 2024 года Президент 
России Владимир Путин огласил 
традиционное послание Федераль-
ному собранию. 

Глава РФ затронул вопросы вну-
тренней политики страны, включая 
социальную поддержку россиян, 
экономическое развитие, обеспече-
ние безопасности страны, поддержку 
и развитие здравоохранения, науки, 
образования, спорта, а также отме-
тил основные направления во внеш-
ней политике.

Российский лидер выступил с по-
сланием в 19-й раз. Оно длилось 2 
часа 5 минут и стало самым длин-
ным в истории. Предыдущее по-
слание Владимир Путин огласил 21 
февраля 2023 года. Тогда выступле-
ние длилось 1 час 45 минут. Одной 
из главных тем обращения главы го-
сударства стала спецоперация. 

Владимир Путин сообщил о запу-
ске пяти новых национальных проек-
тов - «Семья», «Молодёжь России», 
«Продолжительная и активная 
жизнь», «Кадры», «Экономика дан-
ных». До конца года все они должны 
быть утверждены и скоординированы 
между собой.

Говоря о первом из них, президент 
отметил, что большая многодетная 
семья должна стать нормой, фило-
софией жизни общества, ориентиром 
всей государственной стратегии.

В настоящее время демографическая 
обстановка в стране остаётся сложной.

По его словам, одна из самых 
острых проблем - невысокие доходы. 
«Нужна постоянная работа, направ-
ленная на повышение качества жиз-
ни семей с детьми, на поддержку 
рождаемости», – сказал Путин.

Так, будет запущена новая про-
грамма «Семья» по охране материн-
ства, сбережению репродуктивного 
здоровья женщин.

Регионам, где показатели рожда-
емости ниже среднероссийских, вы-
делят не менее 75 миллиардов рублей 
в течение шести лет на решение этой 
проблемы.

Кроме того, президент предложил 
продлить до 2030 года действующие 
программы по поддержке семьи:

• программу семейной ипотеки с 
сохранением базовых параметров;

• программу материнского капита-
ла;

• норму, разрешающую направить 
на погашение ипотеки 450 тысяч руб-
лей при рождении третьего ребёнка.

Также Путин выступил за увеличе-
ние налогового вычета на второго ре-
бёнка до 2,8 тысячи рублей в месяц, 
на третьего - до шести тысяч рублей 
в месяц.

«Молодёжь России» - «проект о 
будущем и для будущего страны».

Глава государства поручил запу-
стить программу уже в 2024 году. В 
рамках реализации нового проекта 
власти будут консолидировать по-
зитивный опыт в сфере молодёжной 
политики.

С 1 сентября 2024 года для совет-
ников директоров по воспитанию 
в школах и колледжах планируется 
ввести федеральную выплату в 5 тыс. 
рублей. Для классных руководителей 
в школах и кураторов групп коллед-
жей, которые работают в населённых 
пунктах до 100 тыс. человек, с 1 мар-
та 2024 года вдвое увеличат феде-
ральную выплату - до 10 тыс. рублей.

Путин подчеркнул, что учебная 
нагрузка для детей должна быть раз-
умной и сбалансированной. Кроме 
того, Путин заявил, что механизм 
ЕГЭ должен совершенствоваться и 
предложил дать выпускникам воз-
можность пересдать ЕГЭ по одному 
из предметов до конца приёмной кам-
пании в вузах.

«Продолжительная и активная 
жизнь» - решение проблемы средней 
продолжительности жизни в сель-
ских территориях, где она ниже, чем 
в среднем по стране.

По словам президента, продолжи-
тельность жизни в России к 2030 году 
должна составлять не менее 78 лет, а 
далее необходимо выйти на уровень 
80+. При этом, обратил внимание гла-
ва государства, важно, чтобы росла 
продолжительность именно здоровой 
и активной жизни. Это даст возмож-
ность посвящать время семье, близ-
ким, детям и внукам.

Путин предложил за счёт феде-
ральных ресурсов ежегодно строить в 
регионах, прежде всего в малых горо-
дах, на сельских территориях, допол-
нительно не менее 350 спортивных 
объектов. Речь идёт об универсаль-
ных комплексах и быстровозводимых 
площадках. Дополнительно направят 
на эти цели за шесть лет порядка 65 
миллиардов рублей.
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«Кадры» - работа, направленная 

на то, чтобы подростки стали про-
фессионалами своего дела, готовыми 
трудиться в экономике XXI века.

По словам президента, нужно на 
деле укрепить связку всех уровней 
образования от школы до вуза. Они 
должны работать в единой логике, на 
общий результат, и тут важно участие 
будущих работодателей.

На принципах тесной кооперации 
образования и предприятий реаль-
ного сектора будет реализован про-
ект «Профессионалитет», который 
позволит обновить образовательные 
программы для авиа- и судостроения, 
фармацевтики, электроники, оборон-
ной и других отраслей, проинформи-
ровал Путин.

На повышение потенциала и каче-
ства всей высшей школы направлена 
программа «Приоритет-2030», кото-
рую Путин предложил продлить ещё 
на шесть лет.

«Экономика данных» - форми-
рование к 2030 году цифровых плат-
форм во всех ключевых отраслях эко-
номики и социальной сферы.

На эти цели в течение шести лет 

выделят 700 млрд рублей.
Путин указал на то, что важным 

элементом цифровых платформ явля-
ются алгоритмы искусственного ин-
теллекта. «Нужно наращивать наши 
вычислительные ресурсы. К 2030 году 
совокупная мощность отечествен-
ных суперкомпьютеров должна быть 
увеличена не менее чем в 10 раз», –  
сказал глава государства. При этом 
он отметил, что условия для исполь-
зования цифровых систем должны 
быть не только в мегаполисах, но и в 
малых городах, в сельских террито-
риях и в отдалённых районах, вдоль 
федеральных и региональных трасс, 
местных дорог. Для этого уже в го-
ризонте текущего десятилетия нужно 
обеспечить доступ к высокоскорост-
ному интернету практически на всей 
территории России.

 ПОДДЕРЖКА РЕГИОНОВ
Президент поручил оказать под-

держку регионам, реализующим 
крупные проекты благоустрой-
ства. На эти цели дополнительно на-
правят 360 млрд рублей.

По поручению Президента прави-
тельство подготовит и запустит но-
вую программу расселения аварий-
ного жилья.

Президент предложил списать 
2/3 задолженностей регионов по 
бюджетным кредитам. Решение по-
зволит регионам с 2025 по 2028 год 
сохранять около 200 млрд рублей 
ежегодно. Эти средства должны быть 
целевым образом направлены на под-
держку инвестиций и инфраструк-
турные проекты.

Средства, которые регионы воз-
вращают в бюджет РФ в рамках ИБК, 
глава государства предложил вновь 
направлять на развитие субъектов. 
Начиная с 2025 года необходимо на-
чать наращивать портфель структур-
ных кредитов в регионах не менее 

чем на 250 млрд рублей ежегодно.
До 2030 года 4,5 трлн рублей бу-

дет направлено на модернизацию 
коммунальной инфраструктуры в 
регионах.

Авиаперелёты станут доступнее!
Для этого в России планируют 

ускорить развитие внутри- и межре-
гионального воздушного сообщения. 
За ближайшие шесть лет проведут 
модернизацию инфраструктуры не 
менее 75 аэропортов.

Так, самолёты ижевской авиаком-
пании в прошлом году выполнили 
4595 рейсов и перевезли 656 441 пас-
сажиров - это рекорд. Также продол-
жается строительство нового терми-
нала аэропорта. Уже прибыла первая 
часть оборудования - это телетрапы, 
интроскопы, а также лифты удмурт-
ского производства с национальным 
оформлением.

Благоустроенных пространств 
будет больше!

Президент страны в ходе Посла-
ния Федеральному Собранию заявил, 
что Всероссийский конкурс лучших 
проектов создания комфортной го-
родской среды в малых городах и 
исторических поселениях продлён до 
2030 года.

О технологической базе развития:
• Фонд развития промышленности будет пополнен на 

300 млрд руб. и нацелен на поддержку высокотехнологич-
ных проектов;

• Россия должна создавать глобально конкурентные 
разработки, в том числе в космической и атомной сфере;

• Не сырьевой неэнергетический экспорт РФ должен 
увеличиться за 6 лет на две трети;

• До 2030 года нужно дополнительно создать в РФ не 
меньше 100 технопарков;

• Россия за 6 лет направит 120 млрд рублей на субсидии 
компаниям за НИОКР и промышленную ипотеку;

• К 2030 г объем инвестиций в ключевых отраслях в РФ 
должен прибавить 70%;

• Доля отечественных высокотехнологичных товаров 
должна увеличиться в ближайшие годы в два раза;

• Цель - наладить внутренние кооперационные цепоч-
ки и международные технологические платформы, раз-
вернуть серийный выпуск собственного оборудования и 
комплектующих.
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ПРОЕКТЫ  САРАПУЛА 2023 ГОДА

Глава Сарапула Виктор Шестаков приводит примеры 
реализованных проектов в нашем городе.

• Мне очень близка тема социального развития наше-
го города, и именно её я считаю основополагающей в 
успешном развитии любого населённого пункта. Также 
очень откликаются озвученные решения о поддержке 
многодетных семей. Мы с нетерпением ждём демографи-
ческого роста в городе и полностью готовы обеспечить 
детей дошкольными учреждениями и школами.

• В городе существует большой спрос на новое жильё. 
Молодые сарапульцы хотят жить в современных жилых 
комплексах, а многие уже сейчас могут позволить себе 
воспользоваться ипотекой для его приобретения. Спрос 
существует. Будет и предложение. Мы работаем над этим 
вопросом.

• В послании Путина была подчёркнута необходимость 
продолжения строительства спортивных объектов, а так-
же растущее количество граждан, занимающихся физ-
культурой. И здесь не поспоришь. Только за последние 
годы в Сарапуле появилось более 10 открытых спортив-
ных площадок, открыт самый современный ФОК «Пози-
трон», на днях готовимся открыть ФОК «Западный».

• Продолжится капитальный ремонт школ и возведение 
новых. Все мы свидетели обновлённой школы №1 и Ли-
цея № 26. В этом году приступаем к ремонту школы №15. 
12 февраля вошли в процедуру прохождения экспертизы 
проектно-сметной документации на строительство шко-
лы на 825 мест в районе ж/д вокзала, которую планируем 
завершить к середине апреля.

• Будет уделено особое внимание программе ремонта 
и оснащения учреждений среднего профессионального 
образования. Сегодня два средних специальных учебных 
заведения города уже имеют новые оснащённые мастер-
ские для подготовки ребят по востребованным специаль-
ностям.

• Президент подчеркнул, что уже сформировано своего 
рода промышленное «меню» для компаний, строящих но-
вые предприятия, создающих новые рабочие места. Толь-
ко в нашем городе открылось 30 предприятий, и они про-
должают строиться, создавая рабочие места с хорошей 
конкурентоспособной заработной платой.

• И ещё одно, на мой взгляд, очень важное поручение 
Правительству - оказать дополнительную поддержку ре-
гионам, которые реконструируют набережные, парки, 
скверы и исторические центры городов. Это бальзам на 
душу. В рамках нацпроектов мы с вами видим, как преоб-
разился наш Сарапул за последние годы. В свете озвучен-
ных поручений мы продолжим эту работу.

ПРО ЭКОНОМИКУ
Как отметил президент страны: экономический рост 

в прошлом году оказался выше прогнозов. ВВП России 
прибавил, по последним данным - 3,6 процента. Это 
выше среднемировых темпов. Среднемировой темп роста 
- три процента, темп роста экономик развитых стран - 1,5 
процента.

Если спроецировать показатели развития страны 
на наш Сарапул, то по итогам 2023 года объём отгру-
женных товаров в сфере машиностроения вырос на 
62%, лёгкой промышленности - на 19%, пищевой про-
мышленности - на 12%, цветоводства - на 7%.

• Объём отгруженных товаров собственного производ-
ства за год увеличился на 29,4%.

• Показатели безработицы на рекордно низких значени-
ях. На конец 2023 года безработных зарегистрировано 159 

человек, что ниже 
значения преды-
дущего года на 
37,6%, уровень 
безработицы - 
0,32%.

• В городе за-
регистрировано 
7727 субъектов 
малого и средне-
го предпринима-
тельства, в т.ч. 
самозанятых. Са-
рапул по этому 
показателю за-
нимает 2 место в 
республике. 

• Доля налого-
вых поступлений 
в городской бюд-
жет от субъектов бизнеса в общем объёме налоговых по-
ступлений составила около 30%.

• В 2023 году Сарапул посетили более 116 тыс. гостей, 
что на 68% выше показателя 2022 года. За период навига-
ции прошлого года в город зашли 156 теплоходов.

Впервые за более чем двадцатилетний период на сара-
пульскую набережную вернулся «Метеор». Скоростной 
речной лайнер на подводных крыльях 23 сентября 2023 
года торжественно встречали жители города. Современ-
ное судно «Метеор-2020», отвечающее всем требованиям 
безопасности и комфорта, станет отличным решением 
для речных прогулок в одиночку, всей семьёй или орга-
низованной группой туристов. Вместимость - 120 пасса-
жиров, маршрут от Елабуги до Сарапула на подводных 
крыльях занимает около 5 часов. 

Регулярное речное сообщение планируется начать уже 
в следующем навигационном турсезоне. Межрегиональ-
ное развитие пассажирских перевозок даст дополнитель-
ный импульс популяризации речного туризма между со-
седними регионами Поволжья, что в свою очередь будет 
способствовать развитию межрегионального маршрута 
«Великий Волжский путь».

  Самым главным своим преимуществом считаем 
статус территории опережающего развития, который 
устанавливает льготный режим налогообложения для 
инвесторов.

• За период функционирования ТОР в развитие новых 
производств вложено 6,3 млрд. рублей, создано 2,3 тысяч 
рабочих мест.

• Всего в строительство (реконструкцию) объектов 
обеспечивающей инфраструктуры, необходимых для ре-
ализации новых инвестиционных проектов, направлено 
621 млн. руб. бюджетных средств, построено (или рекон-
струировано) 23 объекта инфраструктуры.

• В 2023 году введены в эксплуатацию первые 3 Га те-
пличного комбината по выращиванию роз. В 2024 году 
будут введены ещё 6 Га.

• Также в текущем году начнут свою деятельность 
Центр омниканальной торговли Wildberries на 50 тыс. 
кв.м. и промышленный технопарк инженерных и клима-
тических систем и электроники «ИКСЭл-Сарапул».

Эти и другие показатели хорошо отражают устойчи-
вость нашей экономики и позволяют достичь ещё более 
серьёзных результатов, используя предоставленные воз-
можности.

Послание главы государства Федеральному Собранию - это конкретные проекты, которые были реализова-
ны ранее, получили зримый результат и будут продолжены до 2030 года.
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ОЛЕГ ГАРИН ВЫСТУПИЛ ПЕРЕД ЗАВОДЧАНАМИ С 
ОТЧЁТОМ О СВОЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

6 марта для работников Сара-
пульского радиозавода организовали 
встречу с Олегом Гариным, на кото-
рой депутат Госдумы, заместитель 
секретаря регионального отделения 
«Единой России» по проектной дея-
тельности выступил с отчётом о сво-
ей работе за 2023 год. 

Депутатом Государственной 
Думы Олег Владимирович Гарин 
был избран в сентябре 2022 года и 
вот уже полтора года представляет 
Удмуртию на федеральном уровне. 

В рамках своего выступления Олег 
Гарин рассказал о законотворческой 
деятельности. В федеральном парла-
менте он входит в состав думского 
Комитета по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры. Де-
путат стал соавтором 10 законопро-
ектов, среди них «О защите здоровья 
несовершеннолетних от никотиносо-
держащей продукции и последствий 

её потребления», «Об особенностях 
создания и развития индустриальных 
(промышленных) парков, промыш-
ленных технопарков, промышленных 
кластеров на территориях Донецкой 
Народной Республики, Луганской 
Народной Республики, Запорожской 
области и Херсонской области» и т.д.

В своей речи депутат подчеркнул: 
«Развиваем Удмуртию – развиваем 
Россию. Многие сферы в республике 
стали развиваться гораздо динамич-
нее, и этот рост нам нужно не толь-
ко сохранить, но и приумножить».

Депутат рассказал о реализации 
нацпроектов, инициированных Пре-
зидентом России, на территории 
Удмуртии. Являясь региональным 
координатором проекта «Городская 
среда», Олег Гарин отметил, что в 
2024 году запланировано благоустро-
ить 86 общественных пространств 
и 50 дворов, в рамках проекта «Без-

опасные дороги» отремонтировать 72 
объекта, начнутся ремонтные работы 
в 8 школах, построят два почтовых 
отделения и культурный центр. Так-
же в рамках нацпроекта «Жильё и 
городская среда» в этом году будет 
продолжено голосование за объекты 
благоустройства.

Одним из приоритетов деятель-
ности Олега Гарина сегодня является 
тема поддержки участников СВО и 
их семей. Именно сейчас важно рабо-
тать в единой команде, всей страной, 
считает депутат Госдумы.

Команда «Единой России» при ак-
тивном участии Олега Гарина отпра-
вила в зону проведения специальной 
военной операции несколько партий 
технической и гуманитарной помощи 
землякам, увезла 3 автомобиля УАЗ, 
заполненных разного рода помощью, 
установила памятник участникам 
специальной военной операции в 
Ижевске. Ещё один из ключевых про-
ектов года, реализованных вместе с 
фондом «Право быть женщиной» – 
«Дети Донбасса», в рамках которого 
школьники из новых регионов при-
езжали познакомиться с культурой 
Удмуртии. 

Завершая встречу, Олег Владими-
рович выразил готовность ответить 
на все вопросы, интересующие кол-
лектив радиозавода, и оказать по-
мощь в случае необходимости. 

Хотите рассказать о проблеме, 
требующей решения на федеральном 
уровне? Обращайтесь в отдел кадров. 
Телефон для связи: 24-25.

Наташа Терех

Актуально
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ПРОФгид

В Книге почёта
        «НЕ МОГУ СИДЕТЬ БЕЗ ДЕЛА…»

Марина Юрьевна - яркий предста-
витель большой заводской и очень 
разветвлённой трудовой династии, 
которая начала свою трудовую био-
графию на нашем заводе в военный 
1942 год. 

В юности она мечтала выучиться 
на химика, но, рано оставшись без 
матери, продолжить обучение воз-
можности не было - дома оставались  
младшие сёстры и братья. Так,  в 1981 
году в возрасте 18 лет она пришла на 
завод. Говорит, родители здесь рабо-
тали,  много других родственников, 
поэтому над  вопросом  куда идти 
даже и не раздумывала. 

Первый её трудовой опыт - рабо-
та слесарем - сборщиком 3 разряда 
на участке упаковки радиолы «Урал-
114» в цехе № 8. Учиться пришлось 
прямо на производстве, вникать в 
тонкости работы монтажницы. В 
1985 году целеустремлённую девуш-
ку  перевели  монтажником  радио-
электронной аппаратуры и приборов 
4 разряда.  Работала на производстве 
радиоприёмника «Урал-320». Ког-
да стали распределять производство 
спецтехники между цехами, то среди 
прочих  молодых работниц цеха Ма-
рину перевели на участок производ-
ства спецтехники - 86 производство 
(Р-163 «Арбалет»). 

В 1998 году в связи с реорганиза-
цией производства её перевели в до-
чернее общество «Урал-Авто» ком-

плектовщицей 4 разряда. В начале 
двухтысячных она участвовала в со-
вершенно новом для завода направле-
нии деятельности - 320 производстве 
(ремонт передвижных средств свя-
зи). Там Марина Юрьевна работала 
монтажником радиоэлектронной ап-
паратуры и приборов 4 разряда, при-
ходилось быть и комплектовщицей. 
«Непросто было работать, -  вспо-
минает она про тот период своей тру-
довой биографии, - но работу мы не 
делили, всё делали вместе». 

Сегодня Марину Юрьевну трудно 
застать на месте. Ведь от того, как 
будет выполнена её работа по обеспе-
чению участка необходимыми мате-
риалами, зависит конечный результат 
- выпуск продукции. Сначала она вы-
писывает в программе необходимые 
для всех производств участка ПКИ 
материалы и детали, затем получает 
комплектовочный лист у диспетчера 
и отправляется на склады, которых 
три.  Получив всё необходимое, сле-
дит за расходом материала на участ-
ке, нет ли дефицита. Если такое об-
наруживается, своевременно подаёт 
заявку диспетчерам для решения во-
проса. 

Но самое главное,  везде,  где бы 
ни работала  Марина Юрьевна, она 
руководствуется правилом:  «Не си-
деть без дела».  Вот и мы в конце ра-
бочего дня застали её на участке за 
маркировкой  деталей. 

- Производств у нас сейчас стало 
гораздо больше, - говорит Марина 
Юрьевна. -  Кроме кабелей и жгутов 
теперь ещё блоки изготавливаем. На 
участок  пришли  новые работники,  
стараемся им помогать на первых 
порах в освоении профессии. По-
скольку я сама монтажница в про-
шлом, тоже помогаю. 

Работы много, заказ большой.  Ра-
ботать выходим и в выходные.  Так 
надо. Время такое. Я задел на зав-
тра скомплектовала, минутка вре-
мени высвободилась, значит, могу и 
девочкам помочь.  Просто не умею я 
без работы сидеть. Такой у меня ха-
рактер. 

      Ольга  Чепкасова

За многолетний добросовестный труд, большой личный вклад в производство средств связи в 2023 году в 
Книгу почёта завода занесено имя  Коротковой Марины Юрьевны, бригадира участка изготовления кабелей и 
вязки жгутов сборочного производства № 91.

Поздравляем!
НИЗКИЙ ПОКЛОН ТЕБЕ, ЖЕНЩИНА!

Уважаемые мужчины историче-
ски, на основании концессионных 
учений и своего физического превос-
ходства, считают, что именно они - 
всему голова. Но это не так. Мы, как 
спутник нашей планеты - Луна, вра-
щаемся вокруг Женщин. Она - при-
чина всех наших поступков, будь это 
подвиг или преступление. 

Женщина - причина нашего рож-
дения. Родившись на свет, мы со-
вершенствуемся и развиваемся под 

влиянием Женщины. Её пребывание 
рядом вселяет уверенность в мыслях 
и поступках. Мы всегда ориентиру-
емся на мнение и реакцию Женщи-
ны. Нам всегда важны Её одобрение 
или критика. 

Непонятно, почему во всех веро-
исповеданиях Женщине отказано 
иметь решающий в нашей земной 
жизни голос… Многие мужчины, по-
рабощая Женщину в семье, не осоз-
нают своё преступное поведение.

Женщины! Простите нас, мужчин. 
Дорогие наши Женщины, для 

здравомыслящего мужчины с адап-
тированной традиционной ориента-
цией вы имеете в обществе главен-
ствующее значение. Вы сгусток всей 
жизненной энергии, совокупность 
всех признаков жизни, полнота все-
го, что олицетворяет жизнь. В Вас 
скрыты стимулы и причины, которые 
ведут к радости, к стремлению жить. 
В Вас сокрыта тайна бытия и всё, что 
может побуждать нас к жизненной 
цели. Вы родник и исток всей раз-
умной жизни, колыбель воссоздания 
человеческого потомства. Вы руково-

дите и влияете на всю окружающую 
нас среду. В Вас уживается и Бог, и 
дьявол во всех своих положительных 
и отрицательных проявлениях.

Милые наши Женщины! От всех 
мужчин Сарапульского радиозавода 
поздравляю Вас с Международным 
женским днём - 8 Марта! 

Выражаю Вам слова благодарно-
сти, восхищения, уважения и призна-
тельности. На Ваши хрупкие плечи 
ложатся нелёгкие заботы производ-
ства и быта. Вместе с тем Вы всегда 
остаётесь женственными и очарова-
тельными, весёлыми и нежными.

Особая признательность и низ-
кий поклон нашим уважаемым Жен-
щинам-ветеранам, всем Женщинам 
старшего поколения. Спасибо за Ваш 
труд, за щедрость сердец!

Желаю Вам счастья, крепкого здо-
ровья, успехов в жизни, семейного 
уюта и хорошего настроения на дол-
гие годы.

Главный специалист 
по объектам связи

  Г.И.Зорькин
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Судьба семьи Чирва прошла крас-
ной нитью по всей истории Сара-
пульского радиозавода. Созвучная с 
червонным золотом фамилия доста-
лась по наследству достойным пред-
ставителям сильного пола. И пусть 
по традиции её родоначальниками 
считают мужчин, но именно женщи-
ны являются истинным украшением 
этой династии. Каждой из них эта 
звучная фамилия досталась по боль-
шой любви, и каждая из них - это 
цельная и яркая личность, красивая 
женщина и хорошая мать.

Анна Нестеровна
Семнадцатилетней девушкой ушла 

она добровольцем на фронт. В соста-
ве женского зенитного батальона слу-
жила на Северном флоте, защищая 
небо Мурманска. Войну закончила на 
Дальнем Востоке, где участвовала в 
боях с милитаристской Японией. 

- То, что видит сейчас послевоен-
ное поколение о днях войны на экранах 
кинотеатров и телевизоров, читает 
в книжках и журналах, не может в 
полной мере дать представление о 
трудностях той поры…, - вспомина-
ет Анна Нестеровна.

Смерть тогда всегда была рядом: 
когда несли боевое дежурство, били 
из винтовок по вражеским самолё-
там или стояли под бомбежкой на 
крышах заводских корпусов, готовые 
сбросить зажигательные бомбы. 
Смерть была рядом, а мы стояли ей 
наперекор.

Часто нашей зенитной батарее 
приходилось вступать в единобор-
ство с фашистскими бомбардиров-
щиками. И сколько было радости, ког-
да наши снаряды достигали цели… 

Много боевых подруг потеряла 
я в годы войны. Мы, оставшиеся в 

живых, ещё сильнее были врага, при-
ближая светлый день Победы над 
фашизмом.  

Встретив своего Александра Ива-
новича на фронте, Анна Нестеров-
на вернулась с ним в Сарапул. На 
радиозавод родоначальник династии 
пришёл первым, в августе 1946 года. 
Имея за плечами опыт работы на За-
порожском заводе, начинал в ком-
плектовочном цехе №22. А вот Анна 
Нестеровна основную часть своей 
жизни посвятила штамповочному 
производству. Завершив заводскую 
биографию в отделе охраны, осталась 
в памяти сослуживцев строгой, спра-
ведливой и очень жизнерадостной 
женщиной. Обладая активной жиз-
ненной позицией, она была известна 
в Сарапуле, как ярый борец за мир.

Валентина Ивановна
Юной шестнадцатилетней дев-

чонкой приехала в Сарапул из Горь-
ковской области. Устроилась на 
радиозавод, где вскоре познакоми-
лась со своим Александром Чирвой. 
Он родился в победном 1945 году 
и всю жизнь занимался производ-
ством спецтехники. Работая в сбо-
рочных цехах №9 и №6, Александр 
Александрович считался надёжным 
и высококлассным специалистом. 
Возможно, это про Александра и 
Валентину в шестидесятые годы пи-
сал их современник, молодой сле-
сарь из цеха №8 Леонид Анисимов: 

Шутки, шутки… Мне же не до смеха.
Как тут быть, вот выкрутись сумей.
Девушка из сборочного цеха
Стала вдруг бессонницей моей. 

Продолжая семейную традицию, 
Валентина Ивановна работала мон-
тажницей в сборочных цехах №8 
и №9. А затем, как верная подруга, 
«бок о бок» трудилась с мужем в 
цехе №6. Была награждена медалью 
«За доблестный труд. В ознамено-
вании 100-летия со дня рождения 
В.И.Ленина». И на пенсию они выш-
ли вместе с супругом, без особого па-
фоса и торжественных речей в непро-
стые для завода и страны девяностые. 

Татьяна Владимировна  
Татьяна Владимировна говорит, 

что выбор её профессии определил 
случай. На радиозавод она пришла в 
1993 году, после окончания училища. 
Работала на сборке «Урал-авто», ког-
да завод выпускал магнитолы с двух-
сторонней лентопротяжкой. 

Жизнь тогда на заводе кипела. Цех 
огромный, народу много. Но объёмы 
девушку не испугали. Татьяна Вла-
димировна поступила в техникум на 
заочное отделение по специализации 
«Техник-технолог» и оказалась един-
ственной в мужском коллективе. За-
щитила диплом с отличием и связала 
свою жизнь с инструментально-меха-
ническим производством. 

Пережив с заводом все его тяжё-

лые времена, сегодня Татьяна Вла-
димировна работает в должности 
старшего диспетчера. В её активе 
серия поощрений от администрации 
завода, в 2014 году награждена По-
чётной грамотой  Министерства про-
мышленности и энергетики УР, её 
имя было занесено на Доску почёта 
предприятия. 

Вместе с мужем, Андреем Алек-
сандровичем, который на СРЗ про-
работал двенадцать лет, у них двое 
детей. Младшему Ивану досталась 
от родителей яркая душа инженера. 
На протяжении практически всего 
периода существования заводского 
конкурса детско-юношеского тех-
нического творчества (в нынешнем 
году проходит девятый сезон), Иван 
Чирва был участником и неодно-
кратным победителем. Получив под-
держку радиозавода, в 2019 году он 
стал лауреатом конкурса «Одарённое 
детство» и его портрет поместили на 
городскую Доску почёта.

P.S Будет несправедливо, говоря о 
династии Чирва, не вспомнить имя 
Игоря Александровича - старшего 
сына Александра Александровича и 
Валентины Ивановны. Он  был при-
нят на завод в апреле 1989 года. Рабо-
тал техником и инженером-конструк-
тором в отделе главного технолога. 
Здесь же познакомился со своей бу-
дущей женой, Верой Анатольевной. 

В 1990-е годы Игорь Александро-
вич был начальником технологиче-
ского бюро цеха №14, начальником 
участка техоснастки цеха №9, за-
местителем начальника цехов № 13, 
33 и 70, а в 2002 году - заместителем 
генерального директора по производ-
ству АО «Радиосистема».

Светлана Сухинина

ВСЕ НАЧИНАЕТСЯ С ЛЮБВИ
Страница истории

1. Александр Александрович (сын 
Александра Ивановича и Анны 

Нестеровны) и Валентина Ивановна 
2. Александр Иванович (основатель 

династии) и Анна Нестеровна 

Т.В.Чирва с сыном Иваном
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Профориентация
ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ ПРАКТИКА – 

ПУТЬ К ТРУДОУСТРОЙСТВУ 
Успешно совмещать учёбу с работой, причём по про-

фессиям и специальностям, могут студенты сарапульских 
вузов, техникумов и колледжей. Это прекрасная возмож-
ность получить опыт и выйти из стен учебного заведения 
уже настоящими профессионалами. 

Студенты Сарапульского колледжа социально-педаго-
гических технологий и сервиса (СКСПТиС) и Сарапуль-
ского индустриального техникума (СИТ), которые в на-
стоящее время набираются на радиозаводе практического 
опыта, уверяют, для них производственная практика - не 
рутинная и скучная работа, не просто отметка в журнале 
о прибытии. Это важная часть процесса обучения и хоро-
шая возможность проявить свои знания в реальных усло-
виях производства, «потрогать всё своими руками». 

«Производственная практика – путь к трудоустрой-
ству», - убеждён мастер производственного обучения 
группы слесарей механосборочных работ Анатолий 
Александрович Кремлев. В настоящее время на Сара-
пульском радиозаводе производственную практику про-
ходят 24 студента. К вопросу будущей профессиональной 
деятельности каждого своего обучаемого он подходит, как 
психолог, учитывает их возможности и индивидуальные 
особенности.  

- Профподготовкой студентов я занимаюсь уже 23 
года. Веду группы в Сарапульском колледже социально-
педагогических технологий и сервиса и Сарапульском 
индустриальном техникуме. Был очень рад, когда от ру-
ководства АО «СРЗ» поступило предложение о прохож-
дении нашими студентами производственной практики 
с последующим официальным трудоустройством. У нас 
с радиозаводом есть хороший опыт взаимодействия, на-
деюсь, что в будущем оно укрепится и будет ещё более 
взаимовыгодным. 

Полгода ребята изучали теорию и сейчас получают 
опыт практических занятий по слесарному делу и допол-
нительно осваивают профессию токаря. 

С 15 февраля Анатолий Кремлев с ребятами каждый 
день на заводе, следит за их успехами и старается помочь 
им адаптироваться в трудовом коллективе. Конечно, в 
этом ему очень помогают заводчане. За каждым практи-
кантом закреплён наставник, но на помощь будущим мо-
лодым специалистам приходят все, переживают за них. В 
благодарность за такое внимание и отзывчивость ребята 
стараются изо всех сил.

Ольга Николаевна Башкирцева, мастер ИМЦ №29:
- На нашем участке работают Андрей Шкляев и Рус-

лан Терехов. Хорошие ребята. Мы с ними быстро нашли 
контакт. Работают на зачистке деталей, брака пока не 
было. Стараются делать свою работу аккуратно и вме-
сте с тем быстро. Несмотря на то, что работа доволь-
но рутинная, не мужская, им хватает терпения и жела-
ния. С удовольствием бы уже сейчас оставила их обоих 
на своём участке. В перспективе можно попробовать 
что-то новое, более сложное, например, поработать на 
месте прессовщика. Думаю, у них всё получится.

Андрей Шкляев, студент СКСПТиС:
- Мне нравится сверлить, зачищать. Детали после 

обработки становятся гладкие, приятные на ощупь. Не 
всё, конечно, получается, но мне помогают справиться 
с трудностями, показывают, как исправить ошибки. 
Коллектив здесь очень хороший. С ними спокойно, ком-
фортно, приятно работать. После окончания колледжа 
устроюсь на радиозавод. Это я уже точно решил.

На участке мастера ИМЦ №29 Екатерины Алексан-
дровны Храмовой студентов - практикантов много. При-
знаётся, все разные: есть серьёзные, а есть не очень заин-
тересованные. О подопечных Анатолия Александровича 
она говорит с особой теплотой:

- Об этих мальчиках могу только хорошее сказать: ра-

ботоспособные, с энтузиазмом подходят к любому делу, 
сами просят себе новую интересную работу. К примеру, 
сейчас очень хотят освоить станок. Как только появит-
ся возможность, обязательно всему научим. У ребят 
золотые руки. У них всё получится, потому что они на-
строены на результат.

Максим Чуверов, студент СИТ:
- Здесь я уже две недели работаю. Всё хорошо. Мы 

зачищаем детали после токарной обработки. Главная 
наша задача - вручную, при помощи инструментов, уда-
лить заусенцы и шероховатости с поверхности металли-
ческих изделий. Мне кажется, у нас всё получается. Бы-
вает, делают замечания, но всё поправимо. Работа у нас, 
может и не самая главная, но ответственная. Детали 
эти  к военным изделиям, которые пойдут на СВО, и мне 
приятно, что в них заложен и мой труд.   

Данил Шайсламов, студент СКСПТиС:
- Я буду токарем, и здесь, на заводе, мне всё нравится. 

Я уже научился отрезать торцы, нарезать резьбу. Кол-
лектив очень дружный. Рассказывают, как себя за стан-
ком вести, что в сложной ситуации делать. Страшно 
было первое время, но меня все поддерживают, говорят 
«ничего страшного, научишься». 

Глаза боятся, а руки делают, рассуждает Илья Мак-
шаков, студент СКСПТиС. Он уже успел поработать на 
зачистке деталей и вот теперь за рабочим местом  токаря, 
осваивает станок.

- Работа нашла меня, - говорит Илья. - Я хочу быть 
токарем. Думаю, что мне очень пригодится в жизни эта 
профессия. Каждый мужчина должен что-то уметь де-
лать руками.   

 Игорь Александрович Паркачёв, мастер МГЦ №25:
- Работа у токарей разная: делаем детали - от про-

стых до высокоточных. С Ильёй начнём  с азов:  с винти-
ков, болтов, гаек. А там научится. Если у человека есть 
желание, рвение, всего можно добиться. 

Организация производственных практик - часть боль-
шой профориентационной работы, которую проводит АО 
«СРЗ». Предприятие взаимодействует с филиалом ИжГ-
ТУ им. Калашникова (СПИ), а также с пятью сарапуль-
скими учреждениями среднего профессионального обра-
зования.

В настоящее время на СРЗ производственную практику 
проходят 60 студентов из разных учебных заведений. На 
предприятии осваивают профессию будущие слесари, тока-
ри,  электромонтеры, сварщики, программисты и технологи.

В целях привлечения кадров в АО «СРЗ» для студен-
тов ВУЗов и ССУЗов разработан целый комплекс мер 
поддержки: оплачиваемая практика, наставник из числа 

А.Шкляев и Р.Терехов с мастером А.А. Кремлевым 
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опытных сотрудников предприятия, а также помощь в 
написании курсовых работ и выпускных квалификацион-
ных работ. В рамках соглашения с учебным заведением 
разработана схема индивидуального обучения для сту-
дентов, которые с третьего курса готовы совмещать учё-
бу и работу. Производственная практика на предприятии 
даёт прекрасную возможность получить все необходимые 
практические навыки и опыт для работы по выбранному 
направлению. 

Сарапульский радиозавод готов поддержать студентов 
– будущих молодых специалистов в профессиональном 
становлении. 

Руководство завода  заинтересовано в том, чтобы сту-
денты учебных заведений приходили на практику на наше 
предприятие. Набираясь производственного опыта,  ребя-
та не только познают свою профессию, проверяют знания 
и собирают материал для будущих выпускных квалифи-
кационных работ, но и прорастают душой к самому пред-
приятию. Определяя своё профессиональное будущее, де-
лают выбор в пользу Сарапульского радиозавода. «Многие 
сегодняшние молодые специалисты завода познакомились 
с нашим предприятием, будучи студентами, пришедши-
ми на производственную практику», -  говорят специали-
сты отдела управления персоналом СРЗ. 

Наташа Терех

3 марта 2024 года чле-
ны профсоюза АО «СРЗ» с 

семьями посетили тур-центр 
«Деревня Хаски», что в деревне 

Жеребёнки Завьяловского района. 
Ещё одно его название  - питомник 
ездовых собак «Клан Симурана». Это 
единственный и первый профессио-
нальный питомник хаски в Удмуртии. 
Здесь разводят и продают щенков 
якутской лайки, хаски, маламутов, 
тренируют собак для участия в гон-
ках на собачьих упряжках. 

Деревня Хаски - удивительное ме-
сто, где проживает много милых и до-
брых собак, которых можно гладить, 
играть с ними, гулять. Для нашей 
большой компании провели экскур-
сию, где очень подробно и интересно 
рассказали о происхождении собак, 
их привычках и повадках, показали 
вольеры, где обитают животные. 

Кроме собак на территории пи-
томника обитают пони, кролики, ко-
зочки, фазаны и лисицы. У каждого 
участника поездки была возможность 

близко пообщаться с животными - по-
играть, погладить собак, покормить 
сельскохозяйственных животных и 
вдоволь пофотографироваться. 

 Помимо экскурсии по терри-
тории питомника для нас провели 
мастер-класс по изготовлению обе-
рега, в кафе напоили горячим тра-
вяным чаем, угостили маффином и 
предложили самим посмотреть все 
достопримечательности Деревни Ха-
ски. Кто-то из заводчан отправился 
в  Ведьмину избу, кто-то в Монголь-
скую юрту. Самые юные пытались 
поймать рыбку из снега, а самые 
энергичные выбрали более активные 
развлечения, с удовольствием катаясь 
на собачьей упряжке и хаско - банане.

Все участники поездки зарядились 
положительными эмоциями, нады-
шались свежим воздухом, получили 
незабываемые впечатления от близ-
кого общения с животными и увезли 
домой памятные сувениры и хорошее 
настроение.

Зоя Гимадеева

М.Чуверов на зачистке деталей Д. Шайсламов получает первый урок И. Макшаков за токарным станком

ПРОФгид

ПУТЕШЕСТВИЕ В ДЕРЕВНЮ ХАСКИ
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15 - 17 марта объявлено Всероссийское 
голосование за выбор объектов благоустройства. 

Оно проводится по программе нацпроекта 
«Жильё и городская среда», созданного 

по решению Президента России. В голосовании 
принимают участие жители России старше 14 лет 

и выбирают объекты, которые будут благоустроены 
уже в следующем году. 

Сами жители решают, что появится в их городе. 
Всего с 2017 года в России было благоустроено 

более 111 тыс. объектов городской среды. 
В Удмуртии новую жизнь получили 

более 600 объектов, в Сарапуле – девять.

Заводчане, вы можете отдать свой голос за 
преображение любимого места отдыха и 

прогулок в одном из пунктов голосования за 
объекты благоустройства.

Адреса пунктов: 
ул. Молодёжная, 5 - СОШ №13;  ул. Горько-

го, 102 - СОШ №12; ул. Труда, 62 - бывший ДК 
«Олимп»;  ул. Пугачёва, 60 - станция юных тех-

ников; ул. Ст. Разина, 59 - ДЮЦ.

Итак, голосуем 
(выбрать необходимо только один объект):

 • Парк «Молодёжный»;
 • Горсад имени Пушкина;

• Продолжение ремонта на Площади 
«200 лет Сарапулу».

15, 16 и 17 марта 
пройдут выборы 

Президента Российской 
Федерации 

В любой удобный для Вас 
день голосования - 

в пятницу 15 марта, 
субботу 16 марта 

или воскресенье 17 марта - 
Вам следует прибыть 
на тот избирательный 

участок, который 
Вы выбрали.

Время голосования: 
с 8:00 до 20:00.

При себе необходимо иметь 
паспорт гражданина РФ

(в период замены паспорта 
– временное удостоверение 

личности).

ЗАВОДЧАНЕ, ГОЛОСУЙТЕ ЗА 
БЛАГОУСТРОЙСТВО СВОЕГО ГОРОДА! 

ВЫБОРЫ - 2024


